

# PRESENCIA HISPANA

## **BREVE RESEÑA HISTORICA:**

La Parroquia del SANTÍSIMO SACRAMENTO fue fundada por el tercer Obispo de Brooklyn, Thomas E. Molloy el 5 de Junio del 1929, siendo su primer Párroco el Padre James McMahon. Una sencilla estructura de madera que sirviera como Iglesia a la Parroquia de Santa Juana de Arco, fue trasladada para el lugar donde la Iglesia se encuentra en la actualidad y usada por los feligreses del SANTÍSIMO SACRAMENTO hasta 1948, cuando comenzó la construcción de la actual Iglesia. La nueva construcción fue dedicada por el Arzobispo Molloy en Junio de 1950.

A principio de 1932 se inició la obra del edificio de la escuela, cuyo personal fue integrado por las "Grey Nuns" (Religiosas Grises) del Sagrado Corazón. En 1936 se terminó el convento próximo a la escuela y al año siguiente se construyó la Rectoría.

Monseñor McMahon murió en Agosto de 1958 y en el otoño del mismo año el Padre John King fue designado nuevo Párroco. Durante el pastorado de Monseñor King (el Padre King fue elevado al rango de Monseñor en 1961), se inició la ampliación de la escuela. Además el patio de la escuela fue pavimentado y se realizó la ampliación de la Casa Cural y los garajes. En Noviembre de 1967, fue dedicada la nueva sección de la escuela por el Arzobispo Mc Entegart. Antes de la terminación de esos proyectos Mons. King murió en el verano de 1966.

El Nuevo Párroco Padre Charles Murphy, termina las obras que estaban en proceso. En dicha época tuvo lugar un suceso decisivo en la historia del Santísimo Sacramento, los cambios por el Concilio Vaticano II trajeron nuevos programas que iban a cambiar la vida espiritual e intelectual de la Parroquia. Fue una época de reeducación y el Padre Murphy dirigió la Parroquia a través de ese período de transición antes de su muerte en 1969.

El Obispo Francisco Mugavero, quinto Obispo de la Diócesis nombró al Padre Thomas Sutherland nuevo Párroco. Una de las prioridades del Padre Sutherland fue la de darle cabida a los miembros de habla Hispana en una Misa y en recibir los Sacramentos en su lengua natal. Durante 1971 los edificios parroquiales fueron restaurados, instalado el aire acondicionado en la Iglesia. El Padre Surherland ayudó a lograr que la Comunidad Hispana llegara a formar parte integral de la Parroquia antes de su retiro en 1979.

El Padre Rene A. Valero fue nombrado el quinto Párroco en Junio de 1979 por el Obispo Mugavero. Una de las primeras preocupaciones del entonces Padre Valero fue la unificación de los distintos grupos culturales y étnicos. En noviembre de 1980 fue elevado al Episcopado como Obispo Auxiliar de la Diócesis. Continuó como Párroco hasta Junio de 1982, sustituyéndolo el Padre Robert Pawson.

El Padre Pawson continuó la labor de edificar una Comunidad unida en la Fé. Tomó el lema "LA PARROQUIA UNIDA EN LA DIVERSIDAD. Tal como está simbolizando en El Cuerpo Místico de Cristo; "Aunque muchos los miembros, formamos un solo cuerpo en Cristo Jesús".

En Abril de 1984 tuvo lugar la ordenación del Diácono Permanente Carlton Hensen y posteriormente el 23 de Marzo de 1985 el Diácono Roberto J. Pouso.

El Padre, Pawson fue elevado a la categoría de Monseñor y en Junio de 1991 fue nombrado Vicario Episcopal de la Diócesis, siendo el Padre Raymond W. Kutner, JCD quien le sustituye como Párroco.

El Padre Kutner tiene un espíritu de renovación y es por eso que lanzó la Campaña de Renovación de la Iglesia, la cual al concluirse le dio una apariencia distinta al interior de la Iglesia, ya que la Pila Bautismal fue construida en el lugar donde había un altar, y para El Tabernáculo se construyó una capilla especial situada

próxima al Altar. El Presbiterio y al Altar fueron rediseñados así como el Púlpito y la Sede Presidencial. El día 5 de Junio de 1994 en la fiesta del Corpus Cristi y al cumplirse el 65 aniversario de la Parroquia el Obispo Thomas V. Daily re-dedicó la nueva y renovada Iglesia.

### **LA PRESENCIA HISPANA EN EL SANTÍSIMO SACRAMENTO:**

El nombre que lleva nuestra Parroquia se debe a que el Obispo Thomas E. Molloy al fundarla le da al primer Párroco Padre McMahon la opción de elegir el nombre para la misma, y él, muy devoto del SANTÍSIMO SACRAMENTO dice que así se llamará.

Por el año de su fundación 5 de Junio de 1929 la mayoría de la población Católica estaba integrada por Irlandeses. Con el correr de los años ocurrió la llegada de los primeros Hispanos, y se produce el mismo fenómeno de otras partes, llegan los Hispanos y comienzan a marcharse los Irlandeses. Así las cosas, la población de habla Hispana llega a tal número que se hace sentir su reclamo de una Misa en Español. Ya el Obispo Mugavero al instalar al Padre Sutherland le sugiere la posibilidad de una Misa en Español, más no fue hasta 1970 en que el éxito de una Misión predicada por el Padre Carlos Repole hizo evidente esa necesidad, y el Padre Sutherland respondió al pedido y las gestiones de Lilia Fandino y Miguel Núñez entre otros, comenzando la Misa en el Auditorio una vez al mes. En Septiembre se traslada la Misa para el sótano y se celebra todos los Domingos.

Los Hispanos integran un grupo étnico muy diverso; Dominicanos, Cubanos, Colombianos, Ecuatorianos, Argentinos, etc., que traen con la diversidad de sus culturas la misma FÉ y la misma devoción a La Santísima Virgen en sus distintas advocaciones patronales. Todos traen también la herencia común del concepto de familia.

Con la llegada del Padre Patrick Patten en Junio de 1971, comenzó una nueva etapa. El sótano se hace pequeño para el número de Hispanos que aumentaba en gran proporción, por lo que fue necesario pasar a celebrar la Misa en la Iglesia, lo que ocurrió después de una segunda Misión efectuada en la Cuaresma de 1973, el Domingo 24 de Junio de 1973.

El Padre Patten logró grandes realizaciones y contó con la colaboración del Padre John A. Mc Guirl, y más tarde con la del Padre James W. Bukofsky. Con la Dirección del Sr. Manuel Cristodoulakis primero y Lucy Lorenzo después se integra el Coro, siendo los pioneros: Olga González, Amparo García, Rafael Díaz, Gladis Pérez y Rafael Figueroa. La Misa comenzaba a las 10:00AM.

A la nostalgia de la tierra se unió el deseo de festejar la fecha Patronal de sus países. Así comenzaron la celebración de La Virgen de la Caridad del Cobre, Patrona de los Cubanos, el segundo Domingo del mes de Septiembre y el de La Virgen de la Altagracia, Patrona de los dominicanos el tercer Domingo del mes de Enero. La primera Misa de La Virgen de la Caridad se celebró en 1973 por iniciativa del Sr. Manuel Cristodoulakis, Amparo García y Olga González, que sirvió de inspiración para que los Dominicanos festejaran a La Virgen de La Altagracia.

Los Cubanos posteriormente se agrupan oficialmente en el Grupo de la Caridad del Cobre, integrado al comienzo por doce de ellos y presididos por la Sra. Irma Ros, se reúnen el segundo Domingo de mes, como actualmente lo hacen. El primer Moderador fue el Padre Steven Ferrari, y después el Diácono Roberto J. Pouso.

Los Cursillistas en el año 1978 comenzaron la celebración de la Fiesta de los Reyes Magos para los niños de nuestra comunidad.

Los dominicanos también se organizan y forman La Asociación Altagraciana el 17 de Febrero de 1982, siendo reconocida por el Pastor Pawson el 30 de Octubre del 1982. Comenzó con 80 socios siendo presidenta la ya difunta Sra. Josefa Marte. La reunión es el último Sábado de mes. En la actualidad los socios suman 35, pues

muchos se han trasladado a su país, pero la festividad se sigue celebrando con gran regocijo y fervor. En sus comienzos el Moderador fue el Padre Steven Ferrari.

Los Cursillistas son fruto de la Misa en Español. Este Movimiento se estableció en nuestra Parroquia como consecuencia de la necesidad de una vida comunitaria, según nos explica la Sra. Elba Batista, fundadora y sostenedora del Movimiento.

Al comienzo no tenían la Ultreya en la Parroquia y asistían a la Ultreya que funcionaba en la Iglesia de Nuestra Señora de Los Dolores, en Corona. No fue sino hasta la Cuaresma del 1975 que por el éxito espiritual de la charla del Padre Patten sobre los Sacramentos y el entusiasmo que se generó que hizo que se comenzara oficialmente la primera Ultreya el 30 de Marzo del 1975, día memorable pues era "DOMINGO DE RESURRECCIÓN". El Vocal de Piedad fue el Sr. José Tineo, quien le comunicó al Movimiento el impulso y la dirección adecuados.

Después de once años con solo una Misa en Español, (con todos los asientos ocupados, aproximadamente 1000 personas) el Padre Robert J. Pawson permitió una segunda Misa Dominical a la 1:00PM. Para sorpresa de todos también esa Misa se colmaba.

La catequesis comienza en forma organizada en 1982 con un reducido número de niños de la Escuela Pública. Al aumentar la población Hispana se eleva también el número de niños adolescentes, por lo que el Pastor Padre Pawson decide que la Catequesis tenga una persona a tiempo completo en la dirección. El Sr. Pedro Moreno es el primero en ese cargo. Le siguen Sister Grace Gately, PBVM, la Sra. Gabriella Cocía y más tarde el Diácono Roberto J. Pouso. Desde el Kinder hasta el octavo grado con dos sesiones: en Inglés de 10:AM a 11:15AM y en Español de 11:30AM a 12:45PM cada Domingo. Entre Catequistas y Asistentes tuvimos un total de 64, de los cuales algunos cubrían las dos sesiones. Como es natural hay una gran diferencia en organización entre los primeros años y estos últimos, pues hemos incorporado nueva técnica para la inscripción de tantos niños y mejorado la disciplina. Le hemos dado un sentido de FORMACIÓN CRISTIANA, y no solo la preparación para recibir los Sacramentos.

El Programa RICA desde 1982, ahora a cargo de la Sra. Luz Adames y el Sr. Israel Doñé.

En el período de Enero 7 de 1984 hasta Septiembre 1 del mismo año hubo Misas a las 7:30PM en Sábados.

El Pre-Bautismal se ofrece en Español dos veces al mes a partir del año 1985, para un promedio de 40 a 50 bautizos. Bautismos en tres Domingos y un Sábado al mes. Esta instrucción es presentada por el Sr. Joaquín González quién lo viene haciendo por los últimos 19 años.

El Grupo de Oración Carismático se organizó en 1985. La Sra. Altagracia Díaz fue la Directora del Grupo con la colaboración de la Sra. Esther Sesman, Esmeralda y Eusebio Mármol, María Evora venía desde San Leo. Se reúnen después de la Misa de 10:00AM cada Domingo. Realizan retiros y visitas a enfermos. "LA VIÑA DEL SEÑOR" es el nombre que los identifica.

El Programa "Luz y Vida" dirigido por del Sr. Joaquín González se encarga a partir del año 1990 de catequizar a los Padres con hijos en el Programa de Preparación Religiosa.

El Grupo Carismático Juvenil 'JUVENTUD LEVÁNTATE' se inició en casas particulares por jovencitos, entre ellos: Maribel Lao, Daisy Lao, Wendy Batista y Lourdes M. Ramírez. El grupo aumentó y se instalaron en la Parroquia el 2 de Marzo de 1991. Actualmente son 35 miembros y seis servidores. Los Jueves a las 7:30PM se reúnen. Siempre comienzan con el Santo Rosario seguido de la alabanza y la lectura de la Palabra.

A partir del año 1993 hay una Misa en Español cada Miércoles a las 7:30PM; comenzando en Enero de 1997 se traslada para los Martes con el mismo horario facilitando a los Cursillistas que puedan participar de la Misa antes de la Ultreya.

En Diciembre 12 de 1994 tuvo lugar la primera celebración parroquial en Honor a Nuestra Señora de Guadalupe – Patrona del pueblo mexicano, y Emperatriz de las Américas. Los Hermanos Mejicanos han celebrado la festividad de La Virgen de Guadalupe de forma muy vistosa y con gran respeto y cada vez es un festejo más grande puesto que el pueblo mexicano está arribando en gran número a nuestra Parroquia en los últimos años.

A finales de 1994 el Pastor Padre Raymond Kutner comenzó organizadamente el Programa de Evangelización. Los participantes tienen la misión de visitar a las familias que recientemente bautizaron a sus hijos y les llevan copia del Certificado de Bautismo, el Boletín Dominical y un libro de oraciones. Esto está dando fruto ya que se aprecia en la asistencia a Misa y en los que piden casarse.

Ante la realidad de la gran cantidad de fieles que colmaban las dos Misas en Español, el Pastor Padre Raymond, decidió añadir otra Misa los Sábados por la noche a las 8:00PM. La primera se ofreció el 8 de Septiembre de 1995. Antes de comenzar la Misa se reza el Santo Rosario y se tiene la devoción al “DIVINO NIÑO”. Con una participación numerosa de fieles.

En el año de 1996 celebramos la Misa Diocesana en Honor de Nuestra Señora de Chiquinquirá. En este año también el Padre Jesús Cuadros establece las Clases Bíblicas cada Viernes a las 7:30PM con una asistencia de 80 personas.

Como resultado de las Misiones que los padres Redentoristas dieron en el Parroquia en 1995-1996, y de las visitas a los hogares del “Grupo de Evangelización” en Junio 7 de 1997 se llevó a cabo la Primera Ceremonia de “Matrimonios en Grupo” la cual tuvo la participación de doce parejas que regularizaron su estado marital ante los ojos de Dios, desde entonces hasta la actualidad tiene lugar una Ceremonia similar cada año.

La Parroquia del Santísimo Sacramento también a prestado atención a la colaboración de la Juventud. Así el Padre Patricio G. Burns invitó a los estudiantes de Colegio de nuestra comunidad para viajar a Paris, Francia en 1997 para celebrar el Día Mundial de la Juventud con el Papa Juan Pablo Segundo y después de esta experiencia inolvidable se formó el grupo juvenil “Creciendo con Cristo”, el cual se ha hecho responsable de organizar cada año en Viernes Santo el Vía Crucis en vivo por las calles de nuestro vecindario.

En la Cuaresma de 1999 tuvo lugar por primera vez el programa de evangelización “Discípulos Misioneros”, que continuó durante tres años consecutivos. Mas de 300 feligreses formaron pequeños grupos entre nueve y once personas que se reunían semanalmente para profundizar y compartir las lecturas dominicales durante la Cuaresma, se formaron 27 grupos. Fue necesario a partir de este programa el añadir una misa dominical a las 7:00AM, que comenzó el 3 de Octubre del mismo año.

### ***LOS RETOS DEL NUEVO SIGLO:***

Al comienzo de este nuevo siglo dos sucesos ocurrieron que impactaron nuestra nación y nuestra comunidad parroquial. Los sucesos de Septiembre 11, y la muerte de la Hermana Mary Patrick McCarthy el 17 de Junio del 2002, la cual sirvió como Directora de nuestra Escuela durante 35 años, como resultado las Grey Nuns (Monjas Grises del Sagrado Corazón) en Julio del 2003 abandonaron el Convento que habían ocupado por los últimos 70 años.



Sin embargo, vimos un rayo de esperanza para nuestra parroquia, cuando un grupo de Hermanas las “Siervas del Divino Niño Jesús” procedentes de Gana, Oeste de África tomaron residencia en nuestro Convento en Enero del 2004. Un segundo Grupo de Hermanas “Las Predicadoras de Cristo y María” llegaron a nuestro convento en mayo del 2004 para hacerse cargo del Programa de Educación Religiosa.

Al unirmos para celebrar nuestro 75 aniversario podemos mirar a nuestro pasado con agradecimiento, para celebrar nuestro presente con vitalidad, y mirar nuestro futuro con confianza, sabiendo que con una fe fuerte, visión y sacrificio esta comunidad católica que tiene su fundamento en Jesús y siendo fieles a su misión harán presente a Cristo para las generaciones futuras.



## **PARISH GROUPS AND ACTIVITIES**

**ALTAR SERVERS**

**EXTRAORDINARY MINISTERS OF HOLY COMUNIÓN**

**LECTORS**

**ALTAR SOCIETY**

**USHERS**

**CHOIRS:**

**REY DE REYES**

**ALMA GUADALUPANA**

**JUVENTUD LEVANTATE**

**VEN Y SÍGUEME**

**DIVINO NIÑO**

**PRAAYER GROUPS:**

**VIÑA DEL SEÑOR**

**GRUPO JUAN DIEGO**

**JUVENTUD LEVANTATE**

**TALLERES DE ORACIÓN**

**VEN Y SÍGUEME**

**CURSILLO**

**ROSARY SOCIETY**

**LEGION OF MARY**

**ST. VINCENT DE PAUL SOCIETY**

**ANTOINE GUILD**

**YOUNG AT HEART**

**CUB SCOUTS**

**BOY SCOUTS**

**CYO BASKETBALL**

**BALLET FOLKLORICO**

**SHELTER FOR THE HOMELESS**

**RCIA**

**EVANGELIZATION COMMITTEE**

**CURSO BÍBLICO LUZ Y VIDA**

**CARIDAD DEL COBRE**

**ASOCIACIÓN ALTAGRACIANA**

**COMITÉ GUADALUPANO**

**CORO NUESTRA SOBERANA DE LA NUBE**

**DIVINO NIÑO**

**HOME SCHOOL ASSOCIATION**

# Parish Societies



YOUNG AT HEART SOCIETY

ANTOINE GUILD SOCIETY



SOCIETY CARIDAD DEL COBRE

## Church of the Blessed Sacrament

# Faith and Sacrifice Build a Parish

### *A Eucharistic Community*

**F**or fifty years, Blessed Sacrament Church in Jackson Heights, Queens, has been the embodiment of a eucharistic community. It was founded and nurtured on the motif of thanksgiving: the English translation of eucharist. The parishioners have dedicated themselves to the words of Jesus Christ who instituted the Eucharist, the Blessed Sacrament:

Now as they were eating, Jesus took some bread, and when he had said the blessing he broke it and gave it to the disciples. 'Take it and eat;' he said 'this is my body.' Then he took a cup, and when he had returned thanks he gave it to them. 'Drink all of you from this,' he said, 'for this is my blood, the blood of the covenant, which is poured out for many for the forgiveness of sins. From now on, I tell you, I shall not drink wine until the day I drink the new wine with you in the kingdom of my Father.'

### *The Burgeoning of Queens*

**M**assive Catholic immigration to the United States originated with the Irish potato famine in 1845. Although New York City was a major port of debarkation for the new settlers, the surrounding counties remained basically rural well into the twentieth century.

The Diocese of Brooklyn, under Bishop John Laughlin, which once included all of Long Island, was not established as an offshoot of the Diocese of New York until 1853. Catholics living in the western end of Queens County were widely scattered over the country landscape; most of them lived in the small villages of Long Island City, Winfield, Maspeth, Newtown, Jamaica, and Flushing. In 1898, what is now Nassau County was united to Queens County. Also in that same year, the western section of the county became incorporated into the Greater City of New York, which included Brooklyn, the Bronx, Staten Island, as well as Manhattan; the eastern part of Queens became the newly independent county of Nassau. Obviously, the earliest Catholic churches in Queens County were founded in these small settlements. The residents in what is now Jackson Heights probably attended Mass in St. Mary's in Winfield, Our Lady of Sorrows in Corona, or in one of the churches in Long Island City.

The area, as previously mentioned, was predominantly farmland until post World War I migration from Manhattan accelerated the rate of residential and commercial development. As the people saved their hard-earned money and found better jobs, they felt they could afford to commute from New York City to Queens and pay a higher rent in what was called

“exclusive” Jackson Heights. Finally able to escape from their cold-water flats in Manhattan, many Irish Catholics moved to the neatly shrubbed, red-brick suburb. The surrounding areas were filled with plants, grass, trees, gardens, and benches, all contributing to the park-like effect of the community. In fact, there was a “greening law” which decreed that every house had to have shrubs. The exodus from Manhattan to Queens was further accelerated by soldiers returning from service in the two World Wars and the Korean conflict. These men needed housing for their families. In fact, the Catholic population of Queens became so dense that Cardinal Spellman quipped, “I’ve lost most of my diocese to northern Queens.” The eucharistic motif, the theme of thanksgiving, was to be definitely noted by those fortunate people who were able to leave the tenements of Manhattan for the opportunity of a better life in Queens.

The Queensboro Bridge, an expanding subway system, elevated lines, and street railways—which radiated from Long Island City—brought more people into the pastureland. By 1919, the elevated line was extending down Roosevelt Avenue and the population of the new development of Jackson Heights increased sufficiently for the Bishop of Brooklyn, Charles R. McDonnell, to establish the St. Joan of Arc Parish. Until the construction of the present lower church, that parish was served by a simple wooden structure. After St. Joan’s lower church was built, the frame structure was moved up Fillmore (35th) Avenue to 93rd Street where it served as a chapel of ease for the eastern section of St. Joan of Arc Parish.

### *Blessed Sacrament Parish Established*

Until the mid-1920’s, the area now included in Blessed Sacrament’s Parish was not densely populated. Increasing development, and the flight of many Manhattan residents to suburban Queens County led the diocesan authorities to the realization that a new parish would be needed in eastern Jackson Heights and western Corona.

The third Bishop of Brooklyn, Thomas E. Molloy, established the new parish of the Blessed Sacrament on June 5, 1929. The first pastor, Father James McMahon, formerly of

St. Leo’s in Corona, took up residence on June 29, 1929. Father McMahon lived at St. Joan’s Rectory as a guest of the pastor, Father Ward Meehan, for a brief period. By October 7, 1929, Father McMahon was able to secure lodgings at 35-11 93rd Street. Meanwhile, by September 8, 1929, the old wooden chapel was enlarged to accommodate the many members of the new parish. Even though the Great Depression began on October 29, 1929, the parishioners rallied to preserve their fledgling church despite the national financial disaster.

Parish societies were formed and one of them, the Holy Name Society, has survived to the present day. The first parish carnival was celebrated in October, 1929. The first Holy Communion class received Our Lord in the Eucharist on May 30, 1930. That same year saw the establishment of the Young Men’s Lyceum, the forerunner of many contemporary youth programs.

*The original wooden church after the blizzard of 1947*



*Joseph Wundrok, Jr., and Edward Hanlon in front of the Main Altar on their First Communion Day in 1946*



Father Austin Hughes and one of Blessed Sacrament's baseball teams in the 1930's

### *Growth of the Church Complex*

Father McMahon, assisted by Fathers Jeremiah King and Austin Hughes, longed to build a school in which the tenets of the Catholic faith as well as secular disciplines could be taught to the young people. With these goals in mind, the first parish census was taken in January, 1931. This census confirmed that there were enough children in the parish to warrant the construction of a Catholic elementary school. In anticipation of the new school, the pastor had purchased a large, new house at 34-56 92nd Street which would be used as the future convent. Simultaneously, Father McMahon negotiated with the Grey Nuns of the Sacred Heart, who were missioned both in St. Joan of Arc's and St. Leo's Parishes, to come to Blessed Sacrament.

In October, 1931, the St. Vincent de Paul Society was founded to bring relief and solace to the needy of the parish. Bishop Molloy administered the Sacrament of Confirmation for the first time at Blessed Sacrament Church on April 7, 1931.

On February 16, 1932, the parish rejoiced again as ground was broken for the anxiously awaited school building.

The cornerstone for the school was placed on June 12th, and the pioneer group of Sisters arrived in the parish early in September. They began their teaching mission immediately, and the first classes were conducted in the church annex. Shortly thereafter, on November 7th, the school was completed and dedicated by Bishop Molloy. Again the eucharistic motif surfaced as the parishioners gave thanks for the new school and the future promise it held for the youth.

In 1933, Fathers Francis J. Kelly and Louis A. Rausch arrived in the parish; the latter was to remain at Blessed Sacrament for twenty-eight years. With many achievements accomplished, Father McMahon was happily able to celebrate his silver jubilee as a priest in 1934.

Soon, however, the parishioners and priests became anxious over the welfare of the teaching Sisters, and another fund-raising campaign was started to raise money for the construction of a proper convent. This intensive effort to secure the necessary funds culminated in a week-long bazaar from February 25th to March 2, 1935. The convent, located next to the school on 35th Avenue, was completed in 1936, the same year that would see the first graduation